

# «A todos los que callan exigimos que digan dónde se deshicieron de Humberto, Fernando y Jorge»

A. González Egaña

En nombre de las familias de José Humberto Fouz Escobero, Jorge Juan García Carneiro y Fernando Quiroga Veiga, los tres jóvenes gallegos desaparecidos tal día como hoy de hace 50 años, en San Juan de Luz, la sobrina de uno de ellos, Coral Rodríguez Fouz, se ha dirigido este viernes «directamente a los asesinos que aún siguen vivos, a quienes compartieron confidencias con los asesinos, a los líderes de la izquierda abertzale que los jalearon, a todos los que saben quién sabe y a todos los que siguen callando, que digan de una vez por todas la verdad, que digan dónde se deshicieron de los tres cadáveres». Ha citado, entre ellos, a Sabino Atxalandabaso Barandika, a Prudencio Sudupe Azkune, a quienes compartieron confesiones con Tomás Pérez Revilla, con Imanol Murua Alberdi, con Ceferino Arévalo Imaz, con Jesús de la Fuente Iruretagoiena, a Isidro Garalde ‘Mamarru’, a Iñaki Mugika Arregi ‘Ezkerra’, a Josu Urrutikoetxea, a Arnaldo Otegi y a Rufi Etxeberria.

Coral Rodríguez se ha expresado con esta contundencia durante el homenaje que los gobiernos vasco y central, de la mano de Gogora y del Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo de Vitoria, han llevado a cabo por primera vez para recordar y reconocer en su 50 aniversario a tres víctimas del terrorismo, en este caso reconocidas como víctimas de desaparición forzada a manos de ETA. A día de hoy, se desconoce el paradero de José Humberto Fouz Escobero, de 28 años, Jorge Juan García Carneiro, de 23, y Fernando Quiroga Veiga, de 25, y las circunstancias de su desaparición no se han esclarecido.

Ambos gobiernos también ha clamado para que se esclarezca la verdad. El delegado del Gobierno en Euskadi, Denis Itxaso, ha recordado que tres familias aguardan todavía noticias, «siguen esperando esa llamada que les anuncie que han aparecido los restos de sus seres queridos y así poder cerrar un duelo que se prolonga durante demasiado tiempo». Ha expresado que el mejor homenaje «que les podemos hacer es conocer la verdad de lo que pasó. Verdad, justicia, reparación y deber de memoria. Hay al menos dos de estos cuatro principios universales que siguen sin cumplirse».

## Noticia Relacionada



Itxaso ha remarcado que «hasta que se congelen los infiernos, seguiremos exigiendo a los autores y a quienes pudieron conocer los hechos, que revelen la información que haga posible cerrar este desgarrador episodio con la puesta a disposición de su familia de los cuerpos de José Humberto, Jorge Juan y Fernando».

El viceconsejero de Memoria, Derechos Humanos y Cooperación, José Antonio Rodríguez Ranz, además de reiterar el compromiso del Gobierno Vasco con la memoria y el reconocimiento de las víctimas, en el caso de los tres jóvenes desaparecidos a la fuerza, ha hecho igualmente un llamamiento para esclarecer la verdad: «Verdad más allá de la verdad judicial. Y verdad que, a su vez, significa exigencia. Exigencia hacia quienes saben qué pasó y dónde están los cuerpos de José, de Jorge Juan y de Fernando. Porque la verdad que, como primer principio reivindica el derecho internacional humanitario, la verdad que reivindicamos, es también la verdad de José, de Jorge Juan y de Fernando. Una verdad que no caduca.»

Se ha referido también al compromiso de no repetición y de defensa de los principios éticos y valores democráticos. «Compromiso de presente y de futuro. Compromiso con un rotundo nunca más. Nunca más la tentación de utilizar el terrorismo y la violencia como arma política. Nunca más la tentación de totalitarismos de viejo y nuevo cuño», ha remarcado.

El director del Memorial, Florencio Domínguez, que ha sido el encargado de abrir el homenaje, ha recordado que «hay todavía media docena de personas que fueron testigos o protagonistas de lo ocurrido, media docena de personas que pueden dar cuenta del paradero de los restos de Fernando, Jorge y Humberto». Ha hecho así un llamamiento a quienes tienen información sobre este caso para que «la hagan llegar a las autoridades con las garantías de confidencialidad que deseen». «A esa media docena de personas que todavía están a tiempo de cerrar la herida de las tres familias les pedimos hoy desde aquí que digan dónde están los restos, que lo digan a quien ellos quieran, de la forma que deseen, a las autoridades francesas, al Gobierno Vasco, a la iglesia, a las fuerzas de seguridad, a organismos sociales, no se les piden que cuenten quién les mató, solo que digan qué hicieron con los cuerpos, que lo hagan desde el anonimato pero que lo hagan por humanidad para poner fin a medio siglo de sufrimiento de las familias». El director del Memorial ha remarcado que es hora que ETA haga lo mismo que hizo el IRA cuando puso fin a su actividad terrorista y dio cuenta del paradero de una quincena de desaparecidos que tenía a sus espaldas» .

Ha evocado que los padres de los tres jóvenes desaparecidos murieron hace tiempo «sin el consuelo de saber dónde se encuentran sus resto sin haber tenido el alivio de poder depositar unas flores en su tumba. Porque tan grave o más que el crimen es hacer desaparecer a las víctimas impidiendo a los suyos hacer el duelo».

En la misma línea, el escritor Adolfo García Ortega, autor de 'Una tumba en el aire', que narra las vidas truncadas de los tres jóvenes asesinados, muy emocionado, ha reclamado a quien estuvo "detrás" de ETA y de estos crímenes en concreto que "tenga un poco de conciencia", reconozca lo ocurrido y "asuma su responsabilidad".

## **Recordatorios**

Tras las intervenciones, José Antonio Rodríguez Ranz y Florencio Domínguez han entregado los recordatorios conmemorativos del 50 aniversario de la desaparición a Coral e Isabel, hermanas José Humberto Fouz, y Ana Rodríguez Fouz sobrina, quienes los han recogido en representación de las tres familias de las víctimas.

Por parte del Gobierno Vasco, además de Rodríguez Ranz y la directora del Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos–Gogora, Aintzane Ezenarro, ha asistido Idoia Mendia, vicelehendakari segunda y consejera de Trabajo y Empleo. El acto ha contado con la presencia de: Bakartxo Tejeria, presidenta

del Parlamento Vasco; el alcalde de Vitoria Gorka Urtearan; Ana Olló, consejera de Relaciones Ciudadanas y Blanca Burusko jefa de la Oficina de Atención a Víctimas del Gobierno de Navarra; miembros de la comisión de derechos humanos del Parlamento Vasco; representantes del Consejo Vasco de Participación de Víctimas, Covite y la Fundación Fernando Buesa y responsables de la Policía Nacional, la Guardia Civil y el Ministerio de Defensa.

### **Fundación Buesa, Covite y Gogoan**

La Fundación Buesa, Covite y Gogoan, por una memoria digna, colectivos también presentes en el acto de este viernes, han hecho pública una nota conjunta en la que piden a Sortu que indague para saber dónde están los tres jóvenes desaparecidos. "Consideramos que se les presenta una magnífica oportunidad para demostrar la sinceridad de sus planteamientos desvelando el lugar en el que se encuentran los restos de estas personas. Estamos convencidos de que ningún responsable actual de Sortu conoce directamente este dato, pero estamos seguros de que sí que saben quién lo puede conocer". "Lo que quisiéramos proponerles es que realicen esa indagación y que la trasladen, si quieren de forma indirecta, a los familiares", han añadido.

José Humberto Fouz Escobero, Jorge Juan García Carneiro y Fernando Quiroga Veiga, amigos, vecinos de Irun y de origen gallego, desaparecieron en la zona de San Juan de Luz el 24 de marzo de 1973. Aquella tarde de primavera, decidieron cruzar la frontera con Francia para ver "El último tango en París", película que el franquismo censuraba. En su camino "tropezaron con unos etarras que los secuestraron, torturaron y asesinaron porque creyeron que eran policías", relató Coral Rodríguez Fouz cuando recogió en 2018 el informe de la Cátedra de Derechos Humanos y Poderes Públicos de la UPV realizado por encargo del Gobierno Vasco. Ese documento recoge la cronología del caso, el recorrido judicial del mismo, las informaciones periodísticas y finalmente, los autores realizan algunas recomendaciones. Entre ellas, se incluye, la necesidad de impulsar la colaboración ciudadana para que puedan «revelarse nuevos datos que permitan saber la verdad de qué pasó y/o al menos de dónde se encuentran los cuerpos de José Humberto Fouz Escobero, Jorge Juan García Carneiro y Fernando Quiroga Veiga».

El informe también concluye que la investigación llevada a cabo, tanto en España como en Francia, fue «muy deficiente desde un principio», sin que hubiera una «mínima cooperación transfronteriza para el esclarecimiento».

Los autores indican, en este sentido, que los hechos no pertenecen al pasado, y la ausencia de investigación es una reivindicación de presente que compromete directamente las autoridades competentes y también a la sociedad en su conjunto.

Temas

[ETA](#)